



Encuentro
de JÓVENES
INVESTIGADORES

LA CONSTRUCCIÓN DE IDENTIDAD POLÍTICA DE LAS MUJERES QOM DE BARRIO LAS LOMAS EN SANTA FE

Lourdes, Cabrera

*Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales FCJS-UNL
Lugar de trabajo correspondiente
Director/a: Julia Colla*

Área: Ciencias Jurídicas y Sociales

Palabras claves: Comunitario, Indígenas, Género

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo centra su eje en la construcción de la identidad política de mujeres indígenas pertenecientes a la comunidad qom que residen en barrio Las Lomas de la ciudad de Santa Fe. Para una mejor comprensión de la construcción identitaria, se realizan lecturas bibliográficas y entrevistas, a fin de analizar los espacios comunitarios de participación a los que concurren, habitan y pertenecen las mujeres. De esta forma se pretende dar cuenta, por un lado, de los diversos elementos que atraviesan y moldean su vida como la identidad, el género, y la estructura social, y por otro lado, los motivos que las llevan a insertarse en dichos espacios.

OBJETIVOS

- Analizar la identidad política que construyen las mujeres pertenecientes al pueblo qom.
- Indagar acerca de los espacios comunitarios en barrio Las Lomas, donde las mujeres participan y construyen su identidad etnopolítica.
- Indagar en las prácticas y en la experiencia social que tienen las mujeres en estos espacios, las diversas maneras de construir su subjetividad atendiendo a su condición de género, de identidad étnica y socio económica.
- Analizar los intereses y motivaciones que llevan a las mujeres qom a participar en espacios comunitarios y las posibilidades o dificultades que encuentran en el ámbito doméstico para poder hacerlo.

Título del proyecto: LA CONSTRUCCIÓN DE IDENTIDAD POLÍTICA DE LAS MUJERES QOM DE BARRIO LAS LOMAS EN SANTA FE

Instrumento: CAI+D "Activistas y activismos en Santa Fe. Problemas públicos y subjetividades contemporáneas"

Año convocatoria: 2022

Organismo financiador: CONICET

Director/a: Meccia, Ernesto



METODOLOGÍA

La metodología utilizada combina trabajo de campo e información obtenida de búsquedas bibliográficas. El trabajo de campo consistió en realizar registro escrito y fotográfico de las condiciones materiales del barrio, también acercamiento a espacios comunitarios como el Centro de Salud y una asociación civil nombrada “Voceras qom”, donde las mujeres concurren y generan instancias de participación. La información obtenida en esta instancia se recabó mediante el método biográfico, enfocándonos en la historia de vida, para lograr reconstruir los motivos que las incitan a habitar esos espacios. En este sentido, los datos obtenidos tienen carácter predominantemente cualitativo, se basa en entrevistas realizadas a actores perteneciente a la comunidad, y también vinculados con ella. Como en el caso de Voceras qom que cuenta con el acompañamiento del Ministerio de Género de la provincia, se optó por entrevistar a las trabajadoras de la institución.

Voceras qom

El espacio de Voceras qom nace en plena pandemia durante el año 2020, la iniciativa fue impulsada en un primer momento por el Ministerio de Ambiente del Municipio de Santa Fe que buscaba realizar un operativo de saneamiento en el barrio Las Lomas, por ese motivo convocó a 10 mujeres qom para capacitarlas como “promotoras ambientales”.

A partir de esos encuentros las mujeres comenzaron a vincularse, decidieron cambiar el nombre a Voceras qom, porque las palabras “promotoras ambientales” no cuentan con traducción en su idioma. En sus reuniones no solo se capacitaban sobre el ambiente, también reflexionaban entorno a las violencias de género, las juventudes y los problemas de consumo, y las dificultades para acceder a la salud o educación. En este contexto, el Ministerio de Igualdad, Género y Diversidad decide intervenir y acompañarlas en su organización, y en la creación de talleres que las participantes impulsan en el barrio. Tanto en entrevistas como en lecturas sobre el espacio, se presenta la dificultad que encontraron con el cacique de su comunidad, que no permitía que realicen ciertas actividades que proponían, por ejemplo, una copa de leche.

“Básicamente, estamos rompiendo con la normativa de la comunidad. La bajada de línea del caciquismo es una réplica del machismo, el patriarcado y el colonialismo. Por eso nos juntamos.” (Presentes, 2020).

Pero eso no las frenó, y actualmente siguen sosteniendo su espacio, que ahora es una asociación civil, y que cuenta con la participación de 40 mujeres, sumado que también son ellas las talleristas de los talleres que ofrecen para el resto de su comunidad, que tratan sobre costura, panificación, cerámica y bioconstrucción, aparte de una escuela de fútbol. Se comprende que ellas construyen su identidad de manera colectiva, entre lazos que forman para lograr sostenerse en una comunidad atravesada por un sesgo patriarcal, y en una sociedad que aún conserva cierta mirada de rechazo hacia las comunidades originarias.

CONCLUSIONES

A partir de los datos recabados mediante el trabajo de campo y las lecturas, podemos decir que las mujeres que habitan los espacios comunitarios dividen sus tiempos entre el cuidado de sus hijos/as y su participación en los espacios, pero no es percibido como una tarea que les otorgue más responsabilidades, sino como acciones que generan un bien y son dirigidas a su comunidad. De esta forma la construcción de su identidad se genera de manera colectiva, trabajando entre ellas y también con el resto, tanto con los jóvenes y personas mayores, que participen en sus actividades. Se percibe la idea de que mediante los espacios donde están insertas y que a su vez sostienen, influyen en la vida de su comunidad invitándolos a pensarse como habitantes de la sociedad, de la cual también pueden participar por fuera de su



comunidad. Existe un esfuerzo de construir su propia autonomía y a la vez acompañar la de sus vecinas y vecinos.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

Presentes; 2022. Voceras Qom, hijas de la pandemia: "Hoy sé cuáles son mis derechos". <https://agenciapresentes.org/2022//31/voceras-qom-hijas-de-la-pandemia-hoy-se-cuales-son-mis-derechos/>

